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Miércoles 24 de julio de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: El Economista, Reforma, El Financiero, La Jornada, Excélsior, El Heraldo de México. 
 
Salud y negocios/El Economista, Reforma 
Reportera: Maribel R. Coronel. 
Para México es un gran acontecimiento ser sede de la IAS 2019, la conferencia científica más importante del mundo en 
torno a VIH/Sida. Es la segunda vez que se hace en América Latina, donde la infección está aumentando sobre todo entre 
jóvenes de 15 a 24 años de edad. Y fue buena oportunidad para el actual gobierno mexicano poder presumir que el país 
recién se puso al día en las recomendaciones internacionales sobre el mejor esquema para tratar este padecimiento. En la 
inauguración del IAS 2019 que reúne por cuatro días a miles de participantes en el Centro Banamex de la Ciudad de México, 
el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, pudo exponer que México consiguió tener el mejor esquema antirretroviral 
para personas con el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), y lo logró ahorrando 1,700 millones de pesos respecto del 
esquema anterior. Se refirió aquí a la reciente negociación alcanzada con las farmacéuticas productoras de antirretrovirales, 
y en particular con Gilead Sciences, porque la gran novedad en el nuevo esquema es que México podrá dar la terapia de 
última generación —Biktarvy— a un gran número de pacientes infectados con VIH, cuando antes era un fármaco muy 
restringido que para prescribirlo el médico debía pedir permiso al Censida en la Ciudad de México sin importar que el 
paciente estuviera en cualquier rincón del país. 
 
La Cuarta Transformación/El Financiero 
Reportero: Darío Celis Estrada. 
Sin duda alguna resulta lamentable y preocupante la situación que se vive a nivel nacional en cuanto a servicios de salud 
pública. El Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, que recién dejó Gonzalo Hernández Licona, 
refiere que 19.1 millones de personas no tienen acceso a cuidados médicos. El gobierno aún no da pasos firmes para 
cambiar las condiciones de abandono, sobrecarga de trabajo en médicos, ausencia de medicamentos y falta de personal en 
el sector. A casi ocho meses de la 4T de Andrés Manuel López Obrador persisten las circunstancias deplorables dadas a 
conocer en la “Situación actual del sistema de salud”. Se trata del análisis que reportó apenas en enero de este 2019 ni más 
ni menos que el secretario del ramo, el doctor Jorge Alcocer Varela, como parte del proyecto Plan Nacional de Salud 2019-
2024. Los inversionistas están a la espera de que la Cofepris, de José Novelo, explique qué ha pasado con las licencias a 
empresas relacionadas con la cannabis medicinal, informe que encargó el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Ante 
ello, el especialista en cadenas de suministro, Carlos Cristino Sarabia Díaz, asegura que se acerca el momento de un debate 
amplio sobre el uso de la marihuana no solo medicinal, sino con efectos recreativos y lúdicos, en el que tendrán que 
participar políticos, legisladores, especialistas e instituciones en salud, seguridad, educación y organizaciones de la sociedad 
civil. Calcula que en septiembre próximo, el Senado podría entrar de lleno en la discusión. Y es que se estima que para el 
2021 el mercado global de la marihuana tenga un valor de 31 mil 600 millones de dólares. 
 
Ssa: pruebas de tamiz neonatal se aplican sin contratiempos/La Jornada 
Reportera: Carolina Gómez Mena. 
El titular de la Secretaría de Salud, el doctor Jorge Alcocer Varela, aseguró que haber decretado desierta la licitación para 
contratar los servicios especializados en el procesamiento de pruebas de tamiz metabólico neonatal, no ha afectado la 
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aplicación de ese examen en las unidades médicas del país. En breve entrevista, al concluir la Ceremonia de Inauguración 
del 37 Congreso Nacional de Pediatría, comentó que el programa va a seguir, y fortalecido. Añadió que el tamizaje está 
adelante en todo el país, no hay ninguna limitación. Sólo dejó entrever que se trabaja para corregir algunas situaciones 
sobre la realización de esta prueba, pero fuera de eso, está trabajando. Por ello, el secretario consideró que las madres 
pueden estar tranquilas, pues la prueba se realiza sin contratiempos a los recién nacidos, la cual permite la detección 
temprana de deficiencias fisiológicas y enfermedades congénitas. La medida es preventiva y otorga a los bebés mejores 
posibilidades de ser atendidos antes de que se manifieste la enfermedad.  
 
En el quirófano/Excélsior 
Reportera: Ruth Rodríguez. 
Ya vamos a mitad del año y apenas se nombró a Gady Zabicky Sirot como titular de la Comisión Nacional contra las 
Adicciones (Conadic) quien, de entrada, llega a una institución a la que se le ha venido reduciendo el presupuesto desde la 
administración pasada. Si bien el nuevo titular trae propuestas atractivas, como revisar la Ley Antitabaco, la regulación de 
los dispositivos electrónicos y la venta de cigarrillos sueltos, así como la edad de inicio de consumo de alcohol en nuestro 
país, la realidad es que todo quedará en buenos deseos si a la Conadic no le dan recursos suficientes para alcanzar las metas 
planteadas en la estrategia. Pues el riesgo es que se gaste más en campañas en medios de comunicación que en la 
operatividad de los programas. Y que la estrategia pase a ser uno más de los muchos programas que han sido presentados 
con bombo y platillos y, después de un tiempo, se quedan en el cajón de los recuerdos. 
 
Preservemos la salud de nuestros niños/El Heraldo de México 
Reportero: Jesús Ángel Duarte.  
Una de las causas de mayor orgullo para el sistema público de salud en México es el Programa Nacional de Vacunación, que 
en las últimas décadas logró erradicar enfermedades como la poliomielitis, el sarampión y la rubéola, así como controlar 
otros padecimientos infecciosos prevenibles, lo cual ha resultado clave para la reducción de la mortalidad 
infantil. Paradójicamente, la eficacia de las vacunas ha provocado indirectamente que se haya ido perdiendo la intensidad 
de la percepción del riesgo, y ello -aunado a la propagación de temores fabricados y la desinformación en algunos círculos 
ultraconservadores- ha conducido al surgimiento de una gran amenaza para la salud: el movimiento antivacunas. Las cifras 
nos indican que hay que redoblar esfuerzos. Según estudios del Instituto Nacional de Salud Pública, la cobertura del 
esquema completo en niños de hasta 35 meses de edad fluctúa entre 51.7% y 63.2% a todas luces insuficiente.  
  
Revisa el gobierno los esquemas de prevención/La Jornada 
Las estrategias de prevención y control del VIH/Sida en México están en revisión, así como el mecanismo para que continúe 
el trabajo de organizaciones comunitarias con capacidad demostrada de vinculación con poblaciones en alto riesgo de 
contagio. Esos colectivos realizan acciones de prevención, diagnósticos tempranos y apoyo para que las personas acudan a 
servicios médicos institucionales, afirmó Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud. Ese 
trabajo debe continuar, pues en esos centros comunitarios se realiza la mayoría de detecciones ambulatorias de VIH. Del 
total de diagnósticos, alrededor de 55% se obtiene en los hospitales, adonde llegan los afectados en estados avanzados de 
la infección. Del restante 45%, más de la mitad se efectúa en forma ambulatoria en los centros comunitarios. Son de 
personas que tienen prácticas sexuales de riesgo y buscan la prueba de detección del virus, pero no en las clínicas, sino con 
las agrupaciones civiles.  
 
En septiembre, última fase de pruebas para vacuna antisida/La Jornada 
Reportera: Jessica Xantomila. 
La anhelada vacuna para prevenir el VIH podría estar cerca. Científicos del Instituto Nacional de Enfermedades Alérgicas e 
Infecciosas de Estados Unidos, la Red Internacional de Ensayos de Vacunas contra el VIH, la farmacéutica Janssen, entre 
otros, iniciarán en septiembre próximo la fase 3 última de la investigación clínica de un biológico que ya ha probado su 
seguridad y alta capacidad de protección en contra del virus. Participarán 3,800 personas, entre ellas 125 mexicanos que 
viven en Mérida, Guadalajara, Cuernavaca y la Ciudad de México. El resto son de Argentina, Brasil, Perú, Polonia, España y 
Estados Unidos. En la Conferencia Internacional sobre Sida, Hanneke Schuitemaker, jefa global de vacunas virales en la 
farmacéutica Janssen, apuntó que el estudio llamado Mosaico durará aproximadamente cuatro años.  
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Se estancó la lucha contra la epidemia en América Latina: OPS/La Jornada 
Reportera: Jessica Xantomila.  
La lucha contra el VIH/Sida se estancó en América Latina. De ser la región con la mayor cobertura de medicamentos 
antirretrovirales en el mundo, este año pasó al segundo sitio después de Sudáfrica, que subió a 63%. En tanto, las 
infecciones siguen en aumento, sobre todo en jóvenes de 18 a 24 años, sector en que se registra un tercio de los nuevos 
casos, advirtió Massimo Ghidinelli, jefe de la Unidad de VIH y Hepatitis, Tuberculosis e infecciones de transmisión sexual de 
la Organización Panamericana de la Salud (OPS). Una de las causas del aumento de afectados es que se ha extendido la idea 
de que el sida no es un problema, bajó la percepción de riesgo y a la vez, la Internet favoreció que los jóvenes entren en 
contacto con más personas y que incurran en prácticas de riesgo, expresó Carlos Fernando Cáceres de la Universidad 
Peruana Cayetano Heredia.  
 
Enfermos de cáncer de pulmón exigen más fondos para tratar la enfermedad/La Jornada 
Enfermos de cáncer de pulmón exigieron al Presidente Andrés Manuel López Obrador más acciones en favor de quienes 
padecen esta enfermedad, pues acusaron que han sido marginados de planes y programas de gobiernos anteriores, no 
obstante la agresividad y el grado de mortalidad de ese padecimiento. En una misiva dirigida al Jefe del Ejecutivo, la cual fue 
entregada ayer en Palacio Nacional, señalaron que según especialistas, esta enfermedad representa un reto importante 
para la salud pública global al ser reconocida como primera causa de muerte por cáncer en México y en el mundo. La 
Organización Mundial de la Salud (OMS) refiere que de los cinco tipos de cáncer que provocan más fallecimientos, el 
de pulmón ocupa el primer lugar en 2015 murieron 1.69 millones de personas, más del doble que el hepático colorrectal y 
gástrico señalaron.  
 
No se criminalizará a consumidores/Excélsior 
El coordinador general de Comunicación Social de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas, aclaró que la 
Estrategia Nacional contra las Adicciones no contempla ningún acto punitivo, exámenes antidoping ni, mucho menos, 
criminalizar o estigmatizar a los consumidores, sino prevenir. En la Estrategia Nacional contra las Adicciones el énfasis está 
en las personas, no en las sustancias y en primer lugar, en la salud, no en una estrategia punitiva. No se va a criminalizar a 
los consumidores, aclaró en Palacio Nacional, al término de la rueda de prensa matutina del Presidente.  
 
Los datos están entre la población sana/El Heraldo de México 
Una de las principales líneas de trabajo del Instituto Nacional de Medicina Genómica (Inmegen) es crear en cinco años una 
base de datos con mexicanos sanos para conocer a detalle los factores de riesgos epidemiológicos por cada región del país, 
en especial de las enfermedades crónicas y metabólicas como el cáncer y la diabetes. La visión del Instituto es la de ser líder 
en investigación científica, mediante la formación de recursos humanos con innovación tecnológica. Este centro cumple 15 
años y ha destacado al ser un parteaguas de la era genómica en Latinoamérica, desde el momento que se descifró el 
genoma humano, labor que llevó varios años, desde 2009 a 2016 que se completó la secuencia. En entrevista exclusiva con 
el programa #CódigoSalud de El Heraldo TV, su director, el doctor Luis Alonso Herrera Montalvo, quien está en el cargo en 
alrededor de dos meses, indicó que desde su fundación, el instituto cuenta con equipos para secuenciar el ADN, también 
proteínas y descifrar el paso de información de los genes; se ha hecho una gran inversión para usar lo último en tecnología, 
que es importante, sin dejar de lado el factor humano.  
 


